



# CAGLIERO 11

## Bulletin d'Animation Missionnaire Salésienne



148 AVRIL 2021

Publication du Secteur pour les Missions pour les communautés SDB et les amis des missions salésiennes



**Cher confrères  
et amis,**

Nous sommes déjà en vue de Pâques : la Pâques du Sauveur et la Pâques de ceux qui attendaient depuis longtemps, dans un Vendredi saint qui ne semblait jamais s'achever.

Au Soudan du Sud et dans diverses parties du monde, des millions d'enfants, de femmes et d'hommes portent leur croix avec courage et espérance, aux côtés de Jésus. C'est pourquoi la mission fait briller notre vocation « pascale », celle d'être la Véronique et le Cyrénéen aujourd'hui, apôtres de la Victoire du Christ, imitateurs du Compagnon d'Emmaüs, pèlerins capables d'atteindre les frères et sœurs découragés ou égarés et de rallumer la flamme du témoignage au feu de la Parole et du Pain.

Joyeuses Pâques à tous !

■ P. Alphonse Owoudou, SDB  
Conseiller régional  
pour Afrique et Madagascar

## Comprendre la *missio inter gentes*



Après Vatican II, le malaise s'est accru en Asie - terre de religions anciennes, de grandes cultures et de myriades de pauvres - concernant la *mission ad gentes* vue comme un monologue insensible, avec une relation « envoyé - destinataire », missionnaire étranger-population locale. Le christianisme est donc toujours considéré comme « étranger », même si Jésus est né en Asie ! Contrairement aux missionnaires étrangers, le nombre croissant de missionnaires qui travaillent désormais sur leur propre continent, en Afrique comme en Asie, respirent le multiculturalisme et l'interculturalité dès la naissance et ont **une expérience directe** des contextes les plus pauvres. Cette activité missionnaire, considérée moins comme une annonce directe de l'Évangile que comme une incarnation des enseignements et de la personne de Jésus à travers **le témoignage d'amour et de service**, s'appelle *mission inter gentes*.

La *mission ad gentes* n'est pas en opposition mais complète la *mission inter gentes*. C'est une manière d'annoncer le Christ en vivant les valeurs évangéliques et les activités caritatives des chrétiens individuels et de toute la communauté ecclésiale comme actions à l'image du Christ. C'est une approche missionnaire qui voit les « gentes » non pas comme l'objet de notre effort de conversion, mais comme des « hôtes » auxquels nous pouvons offrir l'hospitalité et des « amis » qui peuvent, à leur tour, nous accueillir et nous offrir de l'amitié. Ce n'est pas un témoignage silencieux et muet. L'Évangile est partagé en racontant sa propre expérience de foi entre (*inter*) amis d'autres cultures et religions et en chuchotant l'Évangile à des moments opportuns et inattendus.

La principale préoccupation de la *mission inter gentes* est de promouvoir la première annonce et non d'enseigner des doctrines christologiques ou de convertir. **La conversion est l'œuvre de Dieu**, pas la nôtre ! Elle soutient les missionnaires pour qu'ils servent les gens avec respect et partagent humblement leur vie sans aucune trace d'arrogance ou de supériorité, tout comme Jésus l'a fait. C'est cette expérience vécue du christianisme, par l'action de l'Esprit, qui pourra susciter le désir de connaître la personne de Jésus.

■ Fr Alfred Maravilla, SDB  
Conseiller pour les missions

### POUR LA RÉFLEXION ET LE PARTAGE

- Comment murmurer l'Évangile aux jeunes qui me sont confiés ?
- Comment ma présence salésienne peut-elle devenir une première annonce ?



# SE DÉCOUVRIR SOI-MÊME EN PROFONDEUR



*A ton avis, quel sens cela a-t-il de quitter le Portugal pour une année de volontariat en Angola ?*

Cette expérience m'a permis de vivre d'une manière complètement différente. Je ne savais pas où j'allais, ce que j'allais faire, je savais juste que j'allais travailler sans recevoir d'argent. Je voulais mieux découvrir pourquoi je suis dans le monde. Avant d'y aller, je me suis dit que je ferais "tout ce qu'il faut". Cela m'a amené à demander à faire le travail le plus détesté de ma vie en gérant des réseaux informatiques et mon année de mission a été tout simplement INCROYABLE.

Alors, je dirais, le point de départ est de pouvoir vivre d'une manière complètement différente, de s'ouvrir aux autres, de servir et de se découvrir en profondeur.

*Qu'as-tu découvert sur toi-même ? Le volontariat t'aide-t-il dans ton travail d'enseignant aujourd'hui ?*

Eh bien, j'ai découvert un tout nouveau monde. J'ai vécu dans l'un des bidonvilles les plus dangereux d'Angola. J'ai rencontré les difficultés, les besoins et les joies de ces personnes. Je suis allé dans une école qui enseigne aux enfants des rues. Cela m'a fait voir la vie sous un angle complètement différent.

Si cela m'aide en tant qu'enseignant aujourd'hui ? Je dirais plus que cela ... J'ai l'impression de comprendre que tous mes élèves ont une histoire de vie qui doit être considérée. Que l'école n'est pas seulement un endroit pour apprendre des choses, mais pour apprendre à être. Cette nouvelle perspective post-mission m'ouvre autant à ceux qui me sont confiés aujourd'hui dans mon travail au Portugal qu'à ceux avec qui j'étais en Angola en tant que missionnaire.

*Comment était-ce de vivre en contact étroit avec les salésiens ? Que leur proposeriez-vous ?*

Pendant mon séjour en Angola, j'ai rencontré de nombreuses congrégations et j'ai compris les nombreuses façons de vivre et de servir Dieu. Parfois c'était étrange de comprendre les salésiens : ils semblent assez bourreaux de travail. En fin de compte, j'ai eu un excellent exemple de travail acharné pour les nécessiteux, un grand exemple de pédagogie et d'amour des jeunes.

Des suggestions ? Eh bien, je ne sais pas. Les salésiens devraient peut-être dépenser plus d'énergie pour prendre soin d'eux-mêmes, comme ils le font pour les autres. Personne ne peut faire le bien sans prendre soin des personnes les plus proches et prendre soin de la communauté est un devoir. Deuxièmement, il serait bon d'inclure dans la catéchèse d'autres saints en dehors de la famille salésienne. C'est juste une SUGGESTION. ☺



Jorge Fernandes

Né à Ribamar da Lourinhã au Portugal, est ravi de vivre de nouveaux défis et aventures.

Il a étudié l'ingénierie informatique et la gestion de projets. Après 3 ans de travail en République tchèque en tant que développeur de logiciels, il a décidé de partir pendant un an à Luanda, en Angola, en tant que missionnaire volontaire salésien.

Il a suivi le chemin de préparation et l'envoi missionnaire avec l'association salésienne tchèque SADBA. De retour d'Angola, il est retourné dans sa ville natale où il travaille comme enseignant et profite pleinement de la vie : l'amour de la famille et des voisins, le soleil et la plage.

Portugal → Angola

## Nouvelles propositions du Secteur pour les missions

- **CaglieroLIFE** – nouvelles vidéos mensuelles d'une minute sur un sujet lié à l'intention du mois.
- **Vidéo JMS** – les vidéos officielles de la Journée Missionnaire Salésienne sont prêtes. Les deux vidéos réalisées en différentes langues sont disponibles sur YouTube *Settore per le missioni salesiane*.
- **CaglieroPIX** – une petite affiche trimestrielle de deux feuilles A4 avec des photos des différentes présences salésiennes. Il sera envoyé avec le bulletin Cagliero11.
- **One Father One Family** – un livre avec quelques expériences du travail accompli par les salésiens pour la solidarité pendant le COVID-19.

AVRIL  
INTENTION  
MISSIONNAIRE  
SALÉSIENNE

## Les droits fondamentaux

AFRIQUE



Pour les salésiens, laïcs et bénévoles travaillant pour les droits de l'homme au Soudan de Sud

Prions pour ceux qui luttent au péril de leur vie pour les droits fondamentaux sous les dictatures, les régimes autoritaires mais aussi dans les démocraties en crise. [Intention de prière du Pape François]